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在我看来，写一篇说说写散文的文字，
没能上升为理论文章时，其实也就是一篇散
文。首先碰上的还是写散文难与不难的问
题。说难，不论何种题材的散文真还不好写
得如人意，主要是如不如自己的意，说不难，
说一件事情的一篇散文反正就是那么点字
数，凑数也要凑够。凑字数好办，可是要以有
限的字数说清楚一个问题、一个观点却难，
散文的难与不难就在这里。

几乎所有写散文的人都知道，散文是一
种想什么就写什么最自由的文体，这世界
上，就没有什么东西不能进散文，只要愿意
写进去。写什么这好像是不难的，可究竟把
什么写成一篇散文就难，因为这个世界实在
太大，可以写进散文有东西实在太多，你写
哪样、又不写哪样？这就有点难。但这不只是
所谓的选题，寻找散文题材的问题，而在于
对散文这种文体的理解、把握及对题材的驾
驭问题，这真有些难。

有点难，就不用写，这也
是一种选择，但是把写作散
文看作是一种享受，不见得
非要人看，自己不吐不快，则
是另外一回事。如若想让自
己写的散文得到来自四面八
方的喝彩，又是一回事。现在
读散文的人已经不多，散文
想反映的东西在别的什么渠
道也可以获得。如果散文只
用来休闲，当下社会人群的
休闲方式、包括阅读取向早
就多元化，没有必要来读散
文。写散文的人更不敢想自
己的散文要给人以一点启
迪、一丝教育，如果还有这样
想法，不是顽固不化，就是头
脑里进了水。这是想写散文
的人感到最难的地方，你没
有理由去埋怨别人不读你的散文，人家愿意吃
麻辣，你不可能强行让人家来品味清淡。

曾经，在我们中国这个国度，散文很流
行，而且，散文发挥过很了不起的作用，有些
人就是因为散文才留下他们的名字和影响，
比如，唐宋八大家，以及后来的鲁迅、朱自清、
沈从文、汪曾祺等人。他们的散文极大地丰富
了中国的文学宝库，为中国文学的发展有重
要、突出的贡献，而且成为了人类共同的文化
遗产。这些人的散文是真好，即使在当下，他
们的散文也少有人贬低。而且还成为了同现
在散文作对比的范文。说句公道话，那些历史
上留传下来的散文一定是在当时众多的文章
里脱颖而出，经过选了又选，才让今天的人们
也认可的。由此可见，好的散文不仅经受住了
当时的评说，并且经受住了时间的检验。眼下
也不是没有好的散文，而是正在时间的检验
之中。不能讳言的是，当下散文多虽然多，但
可以见到的现状是：整体平庸，所以，这个时
代对好的散文也就视而不见了。

但是，散文的平庸不是散文源头生活的
平淡，也不是时代缺少色彩。

散文源于生活，再好、再精彩的散文，也
不能同社会生活的丰富多彩相比，散文如若
又与所处的社会生活远了，更没有人关心。
记得有个叫周作人的大作家说过这样意思
的话（大意）：古代的文学纯以感情为主，而
现在的文学加上了多少理性的调剂。这话是
对文学的整体而发出的，但是对散文针对性
极强，因为好长时间来，不少写散文的人把
感情、情感当作是散文创作的第一原动力。

而这里存在的问题是，有些散文写作者误把
所谓的情感代替了五彩缤纷的社会生活。当
写散文的人陶醉、沉弥于个人的小情调、小
感受的所谓真实情感时，笔下的散文极有可
能就脱离了众多的人们所关注的社会生活，
不能反映人们所关心、关注，更不能解析当
下社会生活中的深层次原因和问出为什么。
如果散文纯以感情为主，那么，写散文的人
是不是还留在古代呢？即使是在当代，个人
的再真实情感，如果也不能获得其他更多人
的认同，散文少有人过问就成了必然。

散文不可能成为与时代、社会距离遥远
的避风港。

散文与社会和时代有紧密联系，就是写
所谓的地域散文，也逃不出时代社会的影响。
边远的地域常有落后的字眼相伴，其实这个
落后讲的还是时代和社会。也许，仅因为一件
事、一个现象等边远地域的散文题材，突地引
起散文写作者的写作冲动，写作者没有明显

意识到时代和社会的影响，
眼光只在那些自己感兴趣的
题材上，殊不知，写作者自己
就在这个时代里，所发现的
题材也在这个时代里。刻意
不对时代和社会着笔，而去
找那种穿越时空的感情，这
于散文的写作，就会留下硬
伤，究竟要写什么，可能自己
也会糊涂。西藏作家马丽华
写过好多边远题材的地域散
文，新疆、陕西的好多作家也
写过不少类似的作品，他们
都以真挚的情感诉说他们对
这个时代、这个地域的想法，
他们知道他们要写什么，他
们成为了这个时代一个地域
有影响的散文作者的代表。

一定有好些写散文的
人不赞同如下观点：散文是一种作为表达社
会良知载体而存在的文体，写作者就应当承
担书写社会良心的责任。不管别人怎么看，本
人认为那些写出好的散文的人们就是这么做
的，表现他们有社会良心的一个重要方面，就
是他们能够远处于喧嚣狂潮急流的高地，再
多的诱惑也不能影响他们自己的观察和思
索，虽然他们身影踽踽而默默独行。但是孤独
只是外人以为的，他们内心则丝毫没有孤独
的感觉，因为他们在思考时，有时与古人对
话，有时与时代辩论，当然更多时候也与自己
争吵。他们有了自己的想法，而他们的想法到
了一定高度就不再是他们的想法，而成为了
人们心里有但笔下还没有、更重要的是成为
了能够代表那个时代或记录那个时代的文
章。他们所写的东西没有忘掉社会良知，没有
向名利投降，没有刻意媚俗，没有去跟风。散
文就具有了他们独具的个性，个性是成功散
文最重要的特征，有个性的散文一定是远离
了平庸的散文。

好的、有高度、有深度的立意，并不能就成
为了好的散文。思想大于形式的散文可能流于
空洞乏味和有说教的嫌疑，只有相应的表达形
式与要表达的内容刚好匹配时，这篇散文才可
能是成功的。相应，没有立意的散文就一定不
会是好文章，那怕写得花哨，写得云天雾里。因
此，只强调所谓思想、和完全不讲究散文的表
达形式都是不可取的。写散文要有表达某种看
法的意愿，写散文也有技艺要追求。只是，写散
文的技巧却没有套路，没有固定的程序，如果
真有，那就是一篇文章一种写法。

与其它文学艺术形式的小说、诗歌一
样，散文也是一门借助字词和造句来调动写
作者的想象力、进行思想表达和交流的文学
艺术门类。而且，散文的语言要求几乎可以
称得上苛刻，那些流传于世的古今中外散文
名篇，都是在语言艺术上堪称上乘的文章。
许多散文名篇的句子、句式，今天的人们除
了借用、引用，还没有办法超越，高难其实是
高超的语言表达艺术，是成就这些散文成为
名篇的重要因素。最好写的文章是写出人们
都看不懂的文章，最不好写的文章是用最简
朴的语言，言之有物、直接、明白地传达出自
己想表达的意思。因此，散文语言的简洁、朴
实，应该是散文写作的追求之一。但是，有意
义、简洁、朴实的语言文字同时还应具备字
面上的优美和音节上的美感，上口，有韵味。
声情并茂的散文，就是以合适的字眼、合适
的句式表达相应的意思，就算是要抒情，绝
不是以一个接一个空泛的啊来抒所谓的情。
从语言这个角度来说，被公认为的好的散
文，其语言艺术一定是一流的，其中的一些
句子和段落一定是能够流传的。

散文在文学的范畴内，散文借鉴小说、
诗歌的表现形式也是题中之义。实际上，散
文与文学范畴内的小说这类文学没有实质
上的区别，无论是国内国外、还是在今天和
古时的作品，有些在我们看来应该算是散文
的作品，而有时被归类于小说，反之亦然。屠
格涅夫的《猎人笔记》应当是散文吧？但读有
的篇章，就如读一篇小说一样。《聊斋》算是
人们都熟知的小说集吧，读有的篇章，就如
在欣赏一篇散文。细节描写，悬念设置等手
法并不是小说的专利，散文写作也可以运
用；诗歌中常用的排比、跳跃式等写法运用
于散文中一样有好的表达效果。

不可否认的是，散文在今天具有了商品
属性。散文写出来可以卖给报刊杂志，人家给
稿费，稿费就是钱。是不是有人专靠写散文来
谋生呢？身边没有发现，但依世界之大，想来
是应当有的。写散文成为了职业，这对于爱好
散文写作的人来说，是一个不错的工作选择。
但，隐忧也是有的，散文写作如果不能规模化
生产、不能批量生产，以目前的稿费状况看，
收入要维持生计，应该很难。没有听说过写散
文的人收入同演艺界明星的收入可以相比。
人家明星们拍一集电视剧，收入能高达几十
上百万，写散文永远都不要想。问题是，散文
一当规模化了、批量生产了，这时，这些文章
还能叫做散文吗？问题还在于，散文就没有办
法如工厂出产品那样出来。这对于写散文的
人来说真不是好消息：写散文的人不要想自
己在有一天因为一篇散文或一本散文集子就
有钱，就富起来了。这篇小文一开头就说到写
散文难，劳神费力又不好挣钱，只有把写散文
当作是自己人生的一个状态时，而且对于人
群的评说、别人关注与否都不太在意，自己的
散文写作也许才可能坚持，因为，自己实在是
清楚了，除此之外，别的什么也图不到。

把这篇小文章定位在散说，就在于图一
个围绕散文这个话题能够自由地说一些话；
就在于图一个自己说不明白的就点到为止，
更在于说出一些话来向行家里手们请教。散
文写作本是一个大题目，已经不知有了多少
专著，而且以后还会有大块头文章会出来。
不过，每个人都有自己对散文的看法和想
法，有个机会说几句，就不在乎说得是不是
有道理，是不是陈词滥调或偏见。反正，散
说，是把自己一些真实的想法说了出来，因
为这，就自我安慰了。

散说散文
◎贺先枣

当回顾这些文字时，我惊讶于自己曾经
选择了一种近似强迫症的书写方式。我为何
选择一种如此繁复的语言去书写故乡，这些
文字到底在何种程度上抵达了记忆中的故
乡，或者在我无限增值记忆中的事物时，我已
经在何种方向上背离了故乡，我常常怀疑这
样一种书写方式的有效性。

但是，我必须写下来，必须这么写。我
试图通过一种普鲁斯特式的记忆显现形式
去回归内心深处的源初故乡。

一种浅显的伤感只是来自于对这个时代
的反抗。的确，在一个现代化依然被单纯地当
作一种正面价值的时代，这个存续了千余年
的古典江南，包括其腹地这个被我称为孟溪
的故乡，不可避免地正在逐渐消失。我知道，
很多事物必定彻底失去存在。许多年后，它们
可能再也不会具有曾经的外形，和人们凝视
他们时的愉悦与忧伤。事实上，很多事物业已
消失。它们伴随着我在二十世纪八十年代的
童年的远去，已经变成了记忆中模糊的痕迹。

真实的情形是，即使我的故乡不遭遇这
个工业化、商业化、全球化的时代，我依然无
法返乡。在遥远的古典时代，汉语中的异乡人
就已经游荡在这片土地上了。我逼迫自己回
避沉溺抒情的行文方式，于是，采取了一种让
事物成为主角的语言，无止境地罗列事物，堆
砌它们，让它们不堪自身的重负，最终自行爆
裂、解散。我让事物的碎片在确定性上折射出
不确定的反光，在这些反光中，我试图瞥见救
赎的些微力量。

我不愿意在这个特殊的时代被人视为农
业文明的思乡者。我书写的不是对农业文明
的乡愁。我只是极其偶然地出生在了中国经
济最为发达的三角洲腹地的一个封闭村落。
假如我出生在都市，我会以同样的语言方式
去书写街道上、弄堂深处、商场内部的那些繁
复事物。我试图召唤的是事物在时间中的印
迹以及曾经存在于世的气息，正是这种气息
塑造了我对世界的感受力以及想象力，它们
最终在我的体内凝聚为对待世界的方式。

德国诗人格奥尔格有一句诗：“词语破碎
处，无物存在。”（格奥尔格《词语》）事物的背后
是一种更高的存在。我自己也在诗里写过：“忠
诚于事物。习得荒芜的本质。”

我只知道，我在漫长而偶然的岁月中曾
经被赋予了这么多事物。事实上，事物的数量
以及可能性是无限的，永远无法被文字穷尽。
书写永远走在抵达的途中。而且，记忆一直存
在着被修改的危险。传达事物的数目或可能性
并非我的初衷。在冷静的回忆中，我看似在还
原一个曾经的故乡，其实是试图重构一个故
乡。我借用的是一只看不见的手。

我想讲述的一个真相是，记忆不仅仅是
自我的往昔，更是事物曾经的存在方式，它们
的气味、颜色、形状、质地，和这些面貌之外的
虚无。我将事物并置在一起，让它们组成一个
影像的星空，揭示出它们的裂隙、它们向对方
呼应的声音、不堪负荷的重量，以及最终必须
消失的宿命，从而发明出世界的匿名性，使大
地上生长出异乡人，这个潜伏在人类内心深
处的永远的异乡人。我仿佛看见，事物都在试
图完成自己，但最终都会丧失。人在事物中间
占据了某个位置，逐渐习得某种习气，这是某
些文字结构自身的气息。

事物自行暴露出了很多漏洞，我们需要倾
听这些漏洞中的回声。或者说，故乡是一个时
间的洞，我所书写的事物只是被索引的碎片。
人只有在索引一个内在的故乡时，才能成为异
乡人，才能消化随时随地到场的生存体验。

索引故乡
◎胡桑

先识人而后识诗，有同样的援藏人情怀，
是我阅读并且进入陈人杰的诗集《西藏书》的
主要原因之一。同样从富氧的内地来到缺氧
的高原，把身心沉下来趴在这片高原上，与这
里的草原与耗牛为伍，受这里蓝天与白云的
庇护。陈人杰把自己融为一个高原人的所思
所想，通过6年的沉积发酵，终奉出这样一本
厚厚的深情的文字。

陈人杰的诗是我进藏以后才开始读到的，
就我有限的阅读经历来说，他的诗是近年来
对高原诗意的一种新鲜表达。通过《西藏
书》，你能感觉到他为这本书所注入的情感
和用心，无论诗的遴选还是设计装帧，从一
颗诗心延伸出来的力量支撑着他精益求精
地完成了这本诗集的最终呈现。捧书在手，
似乎就是捧着一份对高原的沉甸甸的深情。

对一个长时间驻守在高原上的援藏诗人
来说，情感的融入是所有诗意的最初来源。为
这本诗集，陈人杰用了6年的时间感悟这片
土地和这片土地上的人与物，雪山、湖泊、牛
羊、小草无不成诗。那些多年沉积在高原之上
的形态，都成了能与诗人进行情感对话的生
灵。“当我再一次端视，雅鲁藏布江奔流/高原
如码头，如词语们歇脚的厚嘴唇”（《雅鲁藏布
江》），“冰川，苦难者的酒杯/将蛮荒和胆汗衔
在口中/砥砺的星光从不下垂”（《南迦巴瓦
峰》），“也许它是活的/如果算上它的泪痕/以
及缠绕其上的飞翔的心/它像在安度一生中
最悠闲的光阴/连阳光，也解不开被它挽留
的命运”（《卡若拉冰川》）。在诗人眼中，高原
上的一切都具有历史感，有沧桑变幻，有风
云际动，也有静谧和空旷。而只有把心灵与
这片大地相贴相融，才可以生出穿透灵魂的
诗句。同时，诗人又毫不吝啬地彰示爱和恋、
焦与灼、孤与苦、神与灵、信与念，每一种情
绪都被拉伸、拓展，丝丝密密地融在高原的
空气之中，伴随着每一声吟诵、每一口喘息、
每一次身体与稀薄空气的争斗。作为与诗人
有同样高原经历的人，即便没有他的狂放与
肆意，没有他的天马行空和绵密入扣，也似
乎总能从文字里找到磕伤自己内心的一个
边角、引发共鸣的一缕阳光，找到那一把剖
开内心隐密的镰刀。

在陈人杰心中，高原的一切内涵都掩藏
在它的壮美之下，需要用心去挖掘和探寻。在
这片土地上，生活的多姿多彩有着更深层次
的精神重量。“被牛羊吃掉的芨芨草，那从不
向我们说起的/如何转世的芨芨草……”（《芨
芨草》），“用一万吨牛毛抵御大雪/用驯从、不
再悲悯的眼听命大地/星即露珠、天宇即家/
在草里咀嚼自己的一生”（《耗牛》），这些微小
寻常的形态在诗人眼里，都被赋予了和自己
心境相符的精神定义。诗人的观察是细致的，
同样附着生命，不同的事物都有不同的表达，
呈现出不同的神思，丰富而不纠缠，多面而不
单调，仿佛在这片土地上，诗意本就是随它们
的形体、随它们的“肉身”而自然存在、天然生
发的。对诗人来说，诗歌的命运几乎等同于它
之中那些意象的命运，字与字之间的纠缠、守
恒，深藏着诗人的诗心，深藏着一些始终期待
被人发掘传颂的精神深意。可以说，但凡高原
诗歌，不只陈人杰的诗，都蕴含精神的共性。
不同在于，陈人杰作为援藏诗人，更善于向细
微处着手，向生活的日常讨要哲思。由沿海至
高原，由喧嚣至孤独，西藏生活中接触到的每
一种事物都成为自己常年援藏孤苦生活的伴
侣，又都富含着诗的营养。在高原空旷贫瘠的
土地上忘情地拥抱和吮吸，造就了诗人最具
神采的文字表达。所有意向在诗人心中化为
一个个精灵般飘逸鲜活的词语，化为帖服于
大地的情感，化为牛粪的气息和雪顶的光芒。

正因为视角不同，所以陈人杰的诗在以
高原为背景的诗歌中，也就更显得珍贵。首
先，他的诗歌意象所蕴含的神采，都是高原独
有的，是高原人所独有的，其次又是一个援藏
人所独有的。特别是在下卷“多吉的家”中，动
态的诗歌主题代替了上卷“分享伟大事物的
反光”中静态的感悟和描述，更具有了高原生
活和生态的气息。读这些诗，就像站在陈人杰
工作的海拔4500米的申扎县街头，顶着炽热
的阳光，嗅到了随风飘来的黑帐篷里质朴的
生活味道。《结对子》《西藏的孤独》《思念是奢
侈的》这些篇章，把一个援藏人的生活凝练得
简短而感情复杂，“我心飞翔，在泥泞中手捧
阳光/在羊肠小道上跻身辽阔”（《结对子》），

“草越来越低/牛羊藏匿不为人知的命运/我正
去研究另一个人生/研究牧民的泪花和千古的
光阴”（《调研》），这样的诗句呈现的景观和形
态是在高原上到此一游的人们企及不到的生
活内容。“走到哪儿都像是走在天上/雷在苍穹
中裂开/绞痛的路，在冰雹雨雪里摇晃的路/青
春一样被丢弃的路”（《赴申扎路上》），“一路
上，被车灯打亮的事物/像以同样的灵魂奔赴
我出发的地方/进和退，分和合，生和死，那曲
和昌都/看来并不绝对对立/它们统一概括在
黑暗的旷野/并让高原重获高度：在命运的星
辰之上”（《向昌都出发》），“一个捡牛粪的少
女/背篓里放着月亮……”（《草原路》），没有多
年以高海拔农牧区的生活经历，没有真正把自
己作为一个高原人的融入和对比，这些诗就不
可能奏鸣出洋溢着生命张力的声响。陈人杰把
自己对高原生活的诗性体悟不断地放大，庞杂
的高原概念被他简单地梳理成静与动的组合，
动静之间，《西藏书》便有了生命，有了对生命
的最原始又最高尚的解读。

也曾跟陈人杰谈到我在读《西藏书》时的
些许遗憾，那就是在对诗歌的编排中没有加入
时间的索引。作为一个援藏人，如何在6年的
时间里把诗性从最初的直观感受中抽离出来，
又如何演进成内心与西藏的合汇交融，以至灵
魂升华，这个过程，应该成为系紧读者内心的
一只绳扣。时间是心灵进化的重要参照，虽不
能掩盖《西藏书》里那颗纯粹生动的诗心，但缺
之亦甚为可惜。

致敬高原
◎黄国辉

湿地。王全超 摄

好的、有高度、有深度

的立意，并不能就成为

了好的散文。思想大于

形式的散文可能流于空

洞乏味和有说教的嫌

疑，只有相应的表达形

式与要表达的内容刚好

匹配时，这篇散文才可

能是成功的。


